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中国国资报道 两会

近日，十二届全国人大代表，洛阳分公司、洛阳资产分公司总

经理赵振辉称，在深化国企改革的过程中，社会性负担太重不利于

企业参与市场化竞争， 建议着力解决国企改革遗留的历史包袱问

题，减轻企业负担。

赵振辉说，通过 30 多年来一系列改革措施，国有企业管理体

制更加完善，产权界定更加明晰，运行机制更为科学，规模实力大

幅提升，经济效益持续提高。 推动国有企业完善现代企业制度，以

资产保值增值、提高企业效率、增强企业活力等为重点，最终实现

轻装上阵，以市场主体的身份公平参与市场竞争，增强国有经济活

力、控制力、影响力。

赵振辉表示，如今国有企业仍承担着城市就业等社会职责，这

不利于企业市场主体地位的强化和核心竞争力的进一步提升。 其

中，企业后勤管理社会化服务难以分离，企业退出人员社会化承接

难以到位，企业离退休人员社会化管理难以到位等问题较为突出。

赵振辉表示，应该切实果断地为国企减轻负担，建议划分清楚

政府和市场、企业和市场、企业和政府的职能界限。 一是国家设立

专项小组， 对国有企业改革历史遗留问题进行全面摸底， 深入研

究，分门别类进行顶层设计，提出解决方案。 二是按照十八届三中

全会部署，进一步深化国有企业改制，按照公司制和现代企业制度

要求，去枝强干、突出主业，从而实现国有资产保值增值。三是加大

政府公共服务的力度，从制度层面进行规划，把属于政府职责范围

内的事务真正管住、管好，进一步减轻企业负担。 四是对于仍需要

企业承担的社会职能，建议政府对企业采取税收减免、优惠或通过

财政转移支付的办法，给予企业一定补偿。

十二届全国人大代表，安庆石油化工总厂厂长、安庆分公司总

经理王彪表示，经济体制改革是此次全面深化改革的重点，核心问

题是处理好政府和市场的关系，而企业是市场最重要的主体，也是

经济社会发展中最活跃的细胞。 如何调动各种所有制企业的积极

性，寻求最大公约数，是改革能否顺利推进的关键。

王彪建议，要破立结合。 处理好政府与市场的关系，绝不是简

单的政府放权，而应是有放有收、有增有减，越位的要放要减，缺位

的要收要增。要加快推进“权力清单制度”改革，有效解决审查准入

制存在的明显弊端，更好地厘清政府和市场的边界，实现确权与放

权相结合、权利与义务相对等，让市场发挥更大的作用。

王彪建议，要点面结合。 就发展混合所有制经济来说，对于组

建国有资本运营公司这类复杂问题， 应选取符合条件的企业开展

试点，并在试点基础上总结经验、逐步推进。 对建立完善现代企业

制度这类基础性工作，要主动全面推进。 从目前情况看，我国企业

法人治理结构情况参差不齐，治理水平差异很大，很多民企还没有

进行公司制改造，持续健康发展没有制度保障。今后无论是国有资

本资产允许非国有企业参股， 还是鼓励发展非公有资本控股的混

合所有制企业，都需要符合现代企业制度的公司做支撑，否则就难

以实现优势互补、融合发展。

王彪建议，要上下结合。今天的改革已经进入攻坚阶段，国企是

我国经济社会发展的重要基石，在改革中要敢于突破禁锢，敢于用

自己的“奶酪”去赢得更大的发展空间，真正起到引领和带动作用。 2

月 19日，中国石化率先启动混合所有制改革，将油品销售业务引入

社会和民营资本实现混合所有制经营，资本市场给予了积极、正面

的回应。 只要国企积极进取、勇于探索，就一定能够抓住改革机遇，

在实现国有资产保值增值的同时，带动民营企业的共同成长。

近日，十二届全国人大代表，胜利石油管理局局长、胜利油田

分公司总经理孙焕泉表示， 管道事故多发凸显出油气管道运行管

理的安全环保形势严峻， 同时也暴露出我国在油气管道安全保障

方面存在问题，需要国家在法律规制方面进一步规范完善。

孙焕泉说，我国 70%的石油和 99%的天然气通过管道运输，管

道运输关系国家经济命脉，也关系公共安全。 目前，我国油气长输

管道总里程超过 10万公里，预计到“十二五”末达 15 万公里。目前

出现的问题主要包括现行油气管道标准规范体系不够完善，石油管

道的安全保护距离设定分类细化不够，油气管道安全技术规范不健

全；油气管道法定保护范围较窄，高压注水管道未纳入《管道法》保

护范围，油气汇集等用途的管道未纳入《管道法》保护范围，沿海滩

涂区域油气管道保护缺乏明确规定；油气管道保护的执法监管体系

不完善，油气管道保护基层主管部门不明确，相关部门管道保护职

责不清，对违章占压、第三方违法施工行为的处罚力度不够；城市地

下管线与油气管道保护统筹衔接不够，信息共享不到位等。

孙焕泉建议，一要修订完善相关法律规定和标准规范，提高油

气管道保护的法律保障水平。扩大受保护的“油气管道”界定范围，

科学合理确定油气管道安全保护距离及防护标准， 强化管道完整

性管理。 二要进一步明晰政府、企业管道保护的职责范围，加大对

危害管道安全行为的处罚力度。 不断细化完善政府部门和企业的

管道保护职责，将违章占压、第三人违法施工等危害管道安全行为

纳入治安管理或刑事追责范围。 三要建立科学高效的管网信息共

享平台，提高油气管道保护管理水平。建立地下管网普查制度和数

据的动态更新机制，加快建立城市地下管网信息共享系统，管道企

业利用共享信息依法加强管控。

中国石化 26名代表委员建言改革

日前， 中国石化集团公司 22 名

全国人大代表、4 名全国政协委员已

随各代表团陆续抵京出席十二届全国

人大二次会议和全国政协十二届二次

会议。他们表示，作为石化企业的代表

参加两会，光荣与使命并存，将立足行

业，认真履行职责，积极参政议政。

中国石化出席本届两会的全国人

大代表有：集团公司职工董事李安喜，

胜利石油管理局局长、 胜利油田分公

司总经理孙焕泉， 胜利油田测井公司

资料解释咨询中心李绍霞（女），中原

石油勘探局局长、 中原油田分公司总

经理孔凡群，河南石油勘探局局长、河

南油田分公司总经理李联五， 江汉石

油管理局局长、 江汉油田分公司总经

理孙健，江苏石油勘探局局长、江苏油

田分公司总经理朱平， 齐鲁分公司研

究院院长达建文，茂名石化公司、茂名

分公司总经理余夕志， 股份公司炼油

事业部主任赵日峰，天津石化公司、天

津分公司总经理、中沙（天津）石化有

限公司总裁朱建民， 长岭炼油化工有

限责任公司董事长、总经理、长岭分公

司总经理李华， 南京化学工业有限公

司副总经理殷云飞，洛阳分公司、洛阳

资产分公司总经理赵振辉， 安庆石油

化工总厂厂长、 安庆分公司总经理王

彪，荆门石油化工总厂厂长、荆门分公

司总经理江寿林，石家庄炼化分公司、

石家庄资产分公司总经理毕建国，武

汉石油化工厂厂长、 武汉分公司总经

理崔光磊， 北海炼化有限责任公司总

经理李永林， 江西石油分公司总经理

陈立国，湖南石油分公司总经理、党委

书记潘桂妹（女），西北油田塔河采油

一厂生产调度员斯尔江·托合提木拉

提（哈萨克族）。

出席本届两会的全国政协委员

有：集团公司董事长、党组书记、股份公

司董事长傅成玉，中国工程院院士、集

团公司高级顾问、科技委顾问曹湘洪，

北京化工研究院副总工程师张明森，

福建石油分公司总经理郝国强。

以下是部分代表委员的两会声

音。

近日， 十二届全国人大代表，中

国石化河南石油勘探局局长、 河南

油田分公司总经理李联五表示，碳

排放权交易制度灵活透明， 有利于

减轻政府的财政负担， 有利于调动

企业推进节能减排的积极性， 应该

加快推进。

李联五说，近几年，我国的碳交

易市场建设有所发展。 2013 年，全国

5 个碳交易试点的配额总量高达 8

亿吨， 二级市场成交 44.55 万吨，总

成交额 2491 万元。 但在多地正式启

动碳交易后， 许多企业仍持观望态

度。 主要原因是节能减排项目具有

前期投入大、经济效益低、投资回收

期长的特点， 许多项目在实施过程

中，企业经济效益不大，不利于项目

的可持续发展。

李联五表示，只有将“碳”资产

从负债变成效益，从减排中获利，企

业开展技术革新、调整投资结构、发

展新能源产业、 实施碳减排的做法

才会常态化。

李联五建议： 一要加快推进碳

交易体制建设。 政府对碳交易出台

相应的法律条文，整合资源，尽快建

立全国统一的碳交易市场。二要建立

健全碳交易相关政策体系。尽快出台

强制性配额及减排政策，明确碳减排

的重点行业和排放配额，制定统一的

交易标准，扩大参与碳交易的企业主

体范围，适时推出碳金融产品。 三要

增加第三方认证核查机构。研究制定

碳排放第三方核证机构准入制度，制

定符合我国国情的碳排放认证核查

标准，构建和完善对碳排放第三方机

构的监管体系。四要建立绿色低碳产

业目录。加快研究编制重点行业低碳

技术推广应用目录，加强低碳技术研

发及产业化，推动重大低碳技术的示

范应用。五要建立公开透明的碳排放

监管体系。

近几年，碳排放造成的环境问题

成为关注的焦点，控制能源消耗总量

成为全球共识， 碳交易产业迅速发

展。 我国作为温室气体排放大户，也

开始建立碳交易体系，积极开展碳排

放交易试点，旨在通过市场机制调节

温室气体排放总量，实现节能减排目

的。

中国石化纳入碳交易企业已达

20 家，2013 年 11 月 28 日，北京碳排

放权交易市场启动,中国石化燕山分

公司购买 2 万吨碳配额， 完成首笔

碳排放权交易。 26 日，高桥、上海石

化参加上海环交所第一单基于配额

的碳交易。 目前，中石化纳入碳交易

的企业有 20 家左右。

本报记者 张博 丁国明

近日， 十二届全国人大代表、南

京化学工业有限公司副总经理殷云

飞表示，我国产能过剩成为影响工业

经济持续健康发展的突出问题，应该

让市场化解产能过剩。

殷云飞说，改革开放以来，随着

我国经济社会的快速发展，社会主义

市场经济体系逐步建立和完善，经济

结构基本平衡。 但由于种种原因，以

高能耗、高排放为特征的产能过剩问

题日益显现， 耗费大量社会资源，对

环境产生一定的负面影响。

殷云飞表示， 我国产能过剩已呈

现行业涉及多、过剩程度高、持续时间

长等特点，调整国家经济结构，淘汰过

剩产能迫在眉睫。

殷云飞建议，一要建立与国内市场

相匹配的产业结构，梳理相关产业的总

产能，摸清产能规模，确定基本相匹配

的产能结构。二要建立和完善优胜劣汰

的市场供求体系，让市场发挥资源配置

的调节机能，淘汰过剩产能的首要手段

是市场竞争，优胜劣汰。三要建立符合

国情的产业配套政策， 抑制高能耗、高

排放产业过快增长。四要建立融入世界

经济体系的经济结构，形成与国际市场

互补的产业体系。五要建立抑制出口的

税收政策，完善满足内需为主的经济体

系。六要制定“走出去”战略，把过剩产

能向产能缺乏的国家转移。

近日，全国政协委员、中国石化集

团公司董事长傅成玉在两会期间提

出，汽车尾气治理既要“洗菜”也要“洗

锅”。油品质量要升级，汽车污染排放

标准也要升级。

傅成玉认为， 油品升级是一次到

位，汽车升级是逐步到位。现在“菜”已

经“洗”到4级5级了，有的“锅”还是没有

洗干净。而且，油品质量升级的减排效

果基本被车辆增加及交通拥堵抵消。

因此，汽车尾气治理要“洗菜”也要“洗

锅”，需综合治理车、路、油。

对于汽车污染物排放情况， 傅成

玉指出，黄标车仅占全部车一成多，但

排放占80%。环境保护部发布的《2013

年中国机动车污染防治年报》显示，按

环保标志分类，仅占汽车保有量13.4%

的“黄标车”却排放了58.2%的氮氧化

物、81.9%的PM、52.5%的一氧化碳和

56.8%的碳氢化合物。 按排放标准分

类， 占汽车保有量7.8%的国一前标准

汽车， 其排放的四种主要污染物占排

放总量的35%以上；而占保有量61.6%

的国三及以上标准汽车， 其排放量还

不到排放总量的30%。

而与此同时，我国汽车产销量十年

间增长了8倍，连续10年保持20%以上的

增长率。油品质量升级的减排效果基本

被车辆增加及交通拥堵抵消。

“现在，国内已全面执行国四汽油

标准， 但是达到国四及以上标准的汽

车还不够多，‘锅’还不太干净，炒的菜

难免也遭殃。因此，呼吁加快油品升级

的时候，同样要加快汽车升级。”傅成

玉表示。

傅成玉透露， 车辆怠速状态下尾

气排放量是正常的6倍。交通流对排放

量有重大影响。国内尤其是城区经常

是“一脚刹车一脚油”，汽车怠速行驶

状况多，汽油属于不完全燃烧，污染

更严重。据测算，机动车

怠速状态下的PM2.5排

放量是正常行驶状态下

的6倍。

据了解，目前中国实

施的车用汽油国四标准

与美国相当。中国石化在

全国范围内十年连跨了

四大步，用10多年走完了

西方国家二三十年的油

品升级路，从无铅汽油到

国一、国二、国三、国四及

国五油品的质量持续升

级，油品硫含量从2000年

的1000ppm降至目前的

10ppm。在北京、上海、江

苏则迈出了五大步，北

京、 上海和江苏沿江8市

实施车用汽油国五标准， 油品硫含量

小于10ppm， 与欧五排放标准相当，属

世界最高质量标准。

傅成玉表示， 今后每年还要投入

300亿元进行升级改造，目的是为社会

提供更多的优质资源，减少环境污染。

随着以天然气为主的车用新能

源的发展， 许多城市正在强化推进

车用新能源供应网络建设布点规

划，通过对湖南的情况调查，提出在

其中应优先支持国土资源节约型集

约化使用。 其途径与理由主要有：一

是利用现有加油站扩建油气项目大

有潜力； 二是对新城区和干道的能

源供应网络进行一体化规划大有裨

益。 三是有利于确保落实安全生产

和安全保障，消除不安全的因素。 四

是有利于降低投入成本， 进一步推

进能源供应网络建设步伐， 提升能

源综合效益。

全国人大代表，中国石化湖南石

油分公司总经理、 党委书记潘桂妹

建议： 一是切实加强能源行业的整

体规划指导。 二是切实运用市场手

段促进能源发展。 三是切实转变政

府职能强化政策引导。 四是切实支

持国有大型能源企业在市场中的主

导作用。

此外， 由于边远山区养老事业

发展存在家庭赡养功能逐步弱化、

社会赡养保障仍然较弱、 集中赡养

设施和条件仍然较差以及农村养老

组织不健全等突出问题， 导致边远

山区老年人群体非常需要政府予以

特别关注与扶持。

对此， 潘桂妹提出以下四点建

议： 一是加快完善基本养老保障体

系，突出解决“养”和“医”的问题，提

升老年人的经济保障能力。 二是大

力加强家庭尊老养老作用， 突出解

决“孝”和“尊”的问题，提升老年人

的幸福指数。 三是认真改善集中养

老的设施条件， 突出解决“居”和

“乐”的问题，打造老年人的快乐家

园。 四是务实强化社会养老的法律

法理和工作机制建设， 突出解决

“实”和“惠”的问题，构建关爱老人

的和谐社会。

本报记者 丁国明 任腾飞

本报记者 丁国明

本报记者 丁国明

本报记者 丁国明

汽车尾气治理，既要“洗菜”也要“洗锅”

全国政协委员，中国石化集团公司董事长、党组书记傅成玉：

“碳”资产市场化 负债变效益

十二届全国人大代表，中国石化河南石油勘探局局长、河南油田分公司总经理李联五：

新能源“头脑热”，不要忘了统筹规划

十二届全国人大代表，中国石化湖南石油分公司总经理、党委书记潘桂妹：

淘汰过剩落后产能迫在眉睫

十二届全国人大代表、南京化学工业有限公司副总经理殷云飞：

本报记者 丁国明

保障石油天然气管道安全

十二届全国人大代表，胜利石油管理局局长、胜利油田

分公司总经理孙焕泉：

本报记者 丁国明

改革要敢于“动自己的奶酪”

十二届全国人大代表，安庆石油化工总厂厂长、安庆分

公司总经理王彪：

本报记者 丁国明

推进国企社会职能改革

十二届全国人大代表，洛阳分公司、洛阳资产分公司总

经理赵振辉：

傅成玉


